

その常識、間違っている！

# 脇腹の痛みのホントのはなし



筋肉痛と脇腹の病気の  
区別はつく？

脇腹の痛みを抑えるために、  
市販の鎮痛薬を飲んでもいい？

症状の一つとして  
脇腹が痛くなることのある  
尿管結石は、  
男性だけがかかる病気？

監修 田中茂樹先生

宇都宮市立小児科医院院長。総合内科専門医、医学博士。1982年日本大学第一内科大学院修了。カナダ卑詩大学院内科学科修了。カナダ卑詩大学院内科学科修了。カナダ卑詩大学院内科学科修了。千代田区医師会二ヶ月研修会で受講。東洋医学にも詳しい。総合内科専門医として幅広い診察をモットーとする。著書に『糖尿病は炭水化物コントロールでよくなる』(合同出版社)など。  
取材協力: ティーベック株式会社

脇腹の痛みは「重大な症状ではないだろう」と、つい放置してしまいがち。しかしその痛みは、泌尿器や消化器などの病気を発症しているサインかもしれません。今回は総合内科専門医の田中茂樹先生に、脇腹が痛む病気の症例や、それぞれの病気の特徴についてお聞きします。

## 脇腹の痛みにまつわる疑問



症状の一つとして脇腹が痛くなる  
ことのある尿管結石は、  
男性だけがかかる病気？

市販の鎮痛薬を飲むことで、かえって状態が悪化する場合もあるため、できるだけ病院で診察を受けましょう。高齢者の場合は特に、やむを得ず市販薬を使うと内臓に大きな負担が生じてしまいまる可能性があります。



市販の鎮痛薬を飲むことで、かえって状態が悪化する場合もあるため、できるだけ病院で診察を受けましょう。高齢者の場合は特に、やむを得ず市販薬を使うと内臓に大きな負担が生じてしまいまる可能性があります。

市販の鎮痛薬を飲むために、  
市販の鎮痛薬を飲んでもいい？



筋肉痛と脇腹の病気の区別はつく？

筋肉痛の場合は一般的に、体を動かした時に痛みや不快感があります。一方、病気の場合は、「脇腹の中もここが痛い」というような、比較的局所的な痛みを感じます。また、筋肉痛は数日で治ることが多いものの、病気の場合には対処しなければ痛みがつながることがあるので、注意が必要です。

また、さらに痛みが悪化していく際は、

## こんなにいろいろ！ 脇腹の痛み

脇腹の痛みの中でも、局所的な痛みや説いた痛みを感じた時、その部位に病気の原因がある可能性があります。

ただ、ひとくちに脇腹の痛みといっても、考えられる病気はさまざま。

主に予想されるのは、泌尿器の病気や消化器の病気などです。

### 泌尿器の病気

#### 尿管結石

尿の通り道に石ができる病気です、尿を膀胱に運ぶ「尿管」に石がある場合、尿管や膀胱あたりに痛みを感じます。

#### 膀胱炎

膀胱とは、膀胱と尿管のつなぎにあたる部分。ここに細菌があり、炎症が生じるのが膀胱炎です。高熱、寒さなどの症状が出ます。また、膀胱は膀胱のほうにあるので、膀胱が痛くなる可能性はやや低く、どちらかというと膀胱に痛みを感じることのはうが多い病気です。

### 消化器の病気

#### 大腸憩室炎

大腸の粘膜が袋状に突き出た「大腸憩室」に便がたまることで、炎症が起きる病気です。みぞおちあたりが痛くなります。また、胃腸の病気の中で、脇腹が痛くなりやすいのは、大腸の粘膜が突出したところに便がたまつて炎症が起きる「大腸憩室炎」。大腸は広範囲に広がっているので、脇腹あたりに症状が起きることもあります。また、肝臓の病気であらゆる細胞が結石を、部位によっては脇腹が痛くなります。ほかにも、ウイルスが原因で皮膚がヒリヒリと痛んで発疹が広がる「帯状疱疹」や、子宮内膜が子宮以外の場所に移動する「異所性子宮内膜症」なども、脇腹の痛みを感じることがあります。

#### 過敏性腸症候群

ストレスなどが要因で、腹痛や便通、下痢などが絶続的に続く病気です。過敏性腸症候群でも、脇腹に痛みを感じることで、激しい腹痛や嘔吐を引き起こすことがあります。

#### 憩室炎

アニサキスによる食中毒

アニサキスは魚介類にすみつく寄生虫の一種。青や墨にアニサキスが入り込むことで、激しい腹痛や嘔吐を引き起こすことがあります。

### その他 の病気

#### 帯状疱疹

ウイルスが原因で、胸や背中、手足、頭、お腹など、体のどこかに発疹ができる病気。一般的に体の左右どちらかで発症します。ヒリヒリとした痛みが先行した後、数日後に発疹が現れます。

#### 肺炎

肺臓に炎症が起きる病気。痛くなる時は背中やみぞおちの場合が多いものの、脇腹に痛みを感じることもある。

#### 異所性子宮内膜症

子宮内膜が子宮ではない場所に移動するという、婦人科の病気です。腫瘍に入った場合、場所によれば脇腹に痛みを感じることもあります。

#### がんの転移

腫瘍がん、肺癌がんなど、がんが転移したことで脇腹に痛みを感じることもあります。

「この痛みは病気？」  
と思ったら、まずは  
かかりつけ医へ

